

PRECIOS de suscripcion.  
Santander, un mes... 8 rs.  
trimestre... 21  
Provincias, 3 meses... 22  
Ultramar 6 meses... 104  
Extranjero, 6 meses... 104  
Numeros sueltos, 2 cuartos.

# LA VOZ MONTAÑESA

REDACCION y Administracion  
San Francisco, 30, principal  
Se admiten anuncios y comunicados á precios convencionales.  
La correspondencia dirijase al Director.

Diario político de noticias y comercial.

TERCERA EPOCA.—AÑO VIII.

Santander.—Martes 5 de Octubre de 1880.

NÚM. 1783

## SITUACION INSOSTENIBLE

No registra la historia contemporánea de nuestra patria un período político como el que hace algunos meses viene atravesando la actual situación por consecuencia de la guerra á muerte que se han declarado los elementos conservadores que le prestan su decidido apoyo, y que son, por decirlo así, la única piedra angular sobre que descansa todo el edificio.

Y si la lucha empeñada entre canovistas y fusionistas reviste gravedad, basta con fijarse en la prensa de uno y otro bando, que habiendo ya abandonado el campo de se discuten los principios políticos, ha penetrado en el vedado de las personalidades, pero con tanta saña, que no pasa día sin que los insultos se prodigan de parte de unos y otros contra los hombres que más se han distinguido para realizar la obra que da vida á esta situación, olvidando por completo que, sin el apoyo unido y resuelto de estos, no es posible que puedan sostenerla, toda vez que ellos mismos, los conservadores de uno y otro matiz, no se dan punto de reposo para desacreditarse en términos tales que muchas veces causan asombro hasta en sus más decididos adversarios.

Pero como desde el terreno de los insultos personales al de las amenazas apenas media distancia alguna, resulta que ya se ha invadido este por canovistas y fusionistas, y por tanto es menos sostenible esta situación cuando en el día montescos y capuletos han llegado poco menos que á las manos, que es lo único que nos falta ver para presenciar un espectáculo no visto en nuestra historia contemporánea de destruírse así como suena los elementos conservadores de la restauración.

Si nosotros fuéramos fatalistas y sobre todo tan mal intencionados con los conservadores como ellos lo son con los demócratas, les diríamos que la situación en que se encuentran no es ni más ni menos que un castigo providencial por haberse gozado en nuestras divisiones y tomar pretexto de las mismas para callar los partidos sin condiciones de gobierno; pero como procedemos con nobleza y no utilizamos el absurdo para censurar á nuestros adversarios, de aquí que no lo hagamos, por más que es fuerza reconocer que tal estado de cosas, que tan porfiada lucha, es de todo punto insostenible.

Dando al olvido cuantos ataques rudos y hasta sangrientos se han dirigido los conservadores de uno y otro bando por no recordar escenas que no han podido olvidarse, dado el poco tiempo que han ocurrido, nos limitaremos únicamente á indicar lo que hoy acontece con la próxima reunion del directorio fusionista.

Quiénes anuncian que el general Martínez Campos solo espera esta reunion para abandonar la vida política y salir para el extranjero apenas se recupera su señora.

Quiénes que el Sr. Romero Ortiz piensa hacer declaraciones tan explícitas y terminantes como las que hizo en Valencia el señor Balaguer.

Quiénes que el Sr. Sagasta viene decidido á romper la fusion para quedarse el partido constitucional en actitud de poder obrar por su cuenta y con sujecion á su credo político.

Quiénes que el Sr. Alonso Martínez, y esto nos lo dice nuestro corresponsal, parece se encuentra completamente desesperanzado de que le entreguen el poder, y que por su parte no ha variado en nada ni por nada de cuanto manifestó en el mes de Mayo último, y

Quiénes aseguran que el directorio fusionista quemará las naves para no retroceder en el camino que emprenda.

Todas estas versiones nos las ha transmitido la prensa fusionista, y á todas ellas ha contestado la prensa ministerial con la mayor indiferencia, y muchas veces excitando la bilis del más caracterizado de los conservadores, cual aconteció con el suelto de *La Correspondencia de España*, que dió lugar al comunicado de Martínez Campos.

Ante estos hechos, ante un estado de cosas tan anómalo é inconcebible entre la familia conservadora, ante guerra tan sangrienta como se están haciendo elementos cuya existencia pende únicamente de la union de todas sus fuerzas, ¿es de creer que el Sr. Cánovas pueda prolongar su existencia en el poder?

¿Es posible que la situación actual pueda sostenerse por mucho tiempo?

Nosotros creemos que no, y con nosotros la mayoría de los hombres pensadores; la mayoría del país industrial, agrícol y comer-

ciante; en una palabra, la mayoría del país que trabaja y tributa, que cree que todo su mal estar, que todo el exceso de contribuciones que se le exigen y de trabas que se imponen al tráfico, es debido á que no se estudia el medio de mejorar el actual sistema administrativo, por que las luchas enunciatas absorben la atencion del gobierno, lo cual no es disculpar sin acierto, sino con muy buen juicio y mejor lógica.

Y tanto es así, que nosotros estamos en la firme persuasion de que no cesando la lucha entre los elementos conservadores, ó sea entre canovistas y fusionistas, no depuñendo unos y otros todos sus odios y hasta todas sus aspiraciones de mando, el país no puede esperar que se realicen las economías y reformas administrativas que son indispensables; y como montañas tan inaccesibles no es fácil se allanen por completo, de aquí que concluimos diciendo lo que al principio: que esta situación es insostenible.

## ¡AGUA VA!

Los periódicos ministeriales no perdonan medio de mortificar á los prohombres de la fusion.

Interesados vivamente en destruir sus quiméricas ilusiones para no dejarles gozar ni aun del placer de una efímera esperanza, se complacen cruelmente en reducir á la más mínima expresion la importancia del personaje á cuya influencia fian los liberales dinásticos el logro de sus aspiraciones.

*La Política*, que es el periódico que más habilidad demuestra en esta campaña, luce su ingenio en las siguientes líneas dignas de leerse con lentes:

«Ehorrabuena á que los que hayan prestado buenos servicios se les recompense más que se haya recompensado nunca á otros prohombres. La época presente es más generosa y expléndida para estos actos de munificencia que otras anteriores. El gran O'Donnell volvió de Africa cargado de laureles; fué jefe de un importantísimo partido que hizo grandes servicios á su patria; desplegó en su posicion militar prodigios de serenidad y de valor; murió en el extranjero y sobre su uniforme no resplandecía la gran cruz pensionada de San Fernando. «Tampoco la lució el general Narvaez. El ilustre duque de la Torre bizarro y valeroso general hasta el heroísmo, no la tiene tampoco. Y es que otras épocas han sido menos generosas que la presente.»

Traducido esto al lenguaje vulgar quiere decir que no es oro todo lo que reluce y que las distinciones de que ha sido objeto la persona á quien *La Política* alude no son suficientes para concederle la importancia que le atribuyen sus amigos, hasta el punto de pensar que esta sola circunstancia obliga moralmente á poner en sus manos las riendas del gobierno.

La cosa, como se ve, no lleva malicia.

Después de este suelto del periódico de Cámara lo menos que se puede esperar es otro comunicado como el que últimamente publicó *La Correspondencia*.

Si no hay motivo para ello que venga Dios y lo diga.

## CUESTION ESPINOSA

Nos parece algo atrevido el siguiente suelto que encontramos en *El Correo Militar*:

«No puede negarse que las ordenanzas están admirablemente redactadas.

Hasta ocupándose de los empleos inferiores de la milicia consignan preceptos dignos de ser recordados á cada momento.

Tales preceptos acusan tambien, bajo forma delicada, lo que corresponde hacer á las diversas gerarquías en las funciones de mando.

Por ejemplo, aquel artículo de la obligacion del cabo, donde se dice que aparezca firme en el mando, graciable en cuanto pueda, castigando sin cólera y con frase comedida, aun cuando reprenda, es un verdadero programa militar para todos los oficiales generales y particulares del ejército.

Estamos completamente persuadidos de que, practicando tan rudimentarios principios, se consiguen siempre grandes resultados.»

Aquí se ve, bajo la apariencia tranquila de una mera apreciacion sobre las ordenanzas, algo que colea en el fondo del asunto.

*El Correo Militar* habla de las obligaciones de los cabos, y sin embargo á nosotros nos parece que no son las obligaciones de los cabos las que le preocupan en esta ocasion.

De todos modos, más vale dejar á *El Correo*

que en este asunto se las componga como preda, y salgamos nosotros cuanto antes del peligroso terreno en que nos hemos metido.

Ya estamos fuera. ¡Respiremos!

## Boos políticos.

La denuncia que ha sufrido el *Diario de Huesca* ha sido por la reproduccion de un artículo publicado en *El Demócrata*, de Madrid, sin que este colega haya sufrido ningun percance á consecuencia de su publicacion.

Pero vamos á ver; ¿la ley de imprenta vigente rige por igual para toda España, ó hay una legislación especial para cada provincia?

Esta diversidad de criterios en la apreciacion de un mismo escrito nos haria reir si no fuera tan triste para los que sufren las consecuencias del criterio intolerante.

La situación, con estas y otras anomalías, va tomando carácter de pisto manchego.

Los periódicos ministeriales, *El Tiempo* sobre todos, en lugar de sentir la severidad que se está desplegando contra la prensa de oposicion, de la que no hay un solo órgano que no se halle denunciado ó cumpliendo condena, acusan intemperantemente á los periódicos perseguidos de comprometer la libertad de escribir con los abusos, exageraciones ó intemperancias que inspiran las pasiones políticas.

Cuando algunos de esos mismos periódicos, hoy ministeriales, hacian la oposicion á los gobiernos revolucionarios, no cometian abusos, ni exageraciones ni intemperancias.

Trataban á los poderes de entonces con muchísima benevolencia, ¿no es verdad?

Lo que les hace falta á esos periódicos es que, cuando vuelvan á ser de oposicion, les midan por el mismo rasero, aplicándoles la ley de imprenta que hoy rige.

Y á ver entonces si aparecen limpias sus columnas de exageraciones, de intemperancias y de abusos.

¡Hipócritas!

¡Más víctimas!

Un volante del gobierno civil nos anuncia anoche que ha sido denunciado el periódico *Las Noticias*, de Málaga.

*El Porvenir de Leon* trae una columna en blanco por haber considerado la autoridad civil que era político-religioso un suelto que publicaba, incompatible con el carácter de aquel colega que solo puede escribir sobre intereses materiales.

La prensa goza de una libertad omnimoda en tiempo de los conservadores.

¿Quedará algun periódico de oposicion en toda España para contarlos?

Pregunta *El Mundo Político* muy oportunamente:

«¿Qué se ha hecho con motivo de las gravísimas revelaciones hechas por los fusilados en Ciudad-Real? Aquí se olvidan las cosas más interesantes. Siguiendo el rastro de aquellas preciosas indicaciones, creyóse entonces se daría con el tronco y la raíz del bandolerismo. ¿Qué se ha intentado por ese camino? Nada. Lo sentimos por el señor Romero Robledo que, como ministro de la Gobernacion es el más obligado á desarraigar con sus esfuerzos las causas que afestan á la seguridad individual y pública.»

El señor Romero Robledo tiene bastante que hacer ahora con dejar cesantes á todos los *bugalalistas* que hay en su ramo.

¡Conque adelante con el bandolerismo!

Leemos en nuestro apreciable colega *La Union*, propósito del discurso de Alcira:

«Nosotros creemos que obra prudentemente el Sr. Castelar predicando contra los federales aunque esa conducta del que fué cantor entusiasta de la federacion, no es ejemplo muy edificante de moral política. Perdidas las huestes que antes le aplaudian, Castelar, que vive por y para los aplausos, necesita buscarlos en otra parte, dando la razon y adulando á los conservadores, y aun siendo eco humilde de las injurias y calumnias que esos políticos lanzaban contra el partido á que antes perteneció, y contra él mismo.»

A donde debia el Sr. Castelar ir á pronunciar esos discursos: era á Zaragoza.

Allí están esperando hace tiempo al gran tribuno, que prometió volver y no ha vuelto.

De *El Siglo*, periódico martinista:

«Aquí es imposible, de todo punto imposible, conquistar el poder por los medios con que se alcanza en los países donde se practica sinceramente el sistema constitucional.»

De *La Mañana*, periódico sagastino:

«Poco á poco vamos todos convenciéndonos. Bien es verdad que las pruebas no pueden ser más claras.»

De *El Cronista*, periódico ministerial: «Lo que les ha faltado á *El Siglo* y á *La Mañana* es hacer las deducciones que de sus frases se desprenden.»

Nosotros: «Los que deben hacer esas deducciones son los periódicos ministeriales.»

Hágalas usted, señor *Cronista*.

Dice un periódico de Valladolid que el gobierno intenta trasladar la escuela de tiro á aquella poblacion.

Vamos, ya pareció el verdadero culpable del conflicto que tanto ha llamado la atencion estos dias.

Cuando se va á trasladar la escuela á Valladolid, es que el señor marqués de Fuentefiel ha averiguado que la culpa de lo ocurrido la tiene... la campana grande de Toledo!

Por eso ha sido tan ruidosa la campanada.

Habló *La Integridad de la Patria* y dijo:

«Lo que hay es que aquí se quiere alcanzar el poder por medios enteramente distintos de aquellos en cuya virtud se conquista en los demás países constitucionales.»

¿Qué sería del sistema representativo y qué de la autoridad moral de los gobiernos, si su existencia dependiera ó estuviese á merced del primer advenedizo?»

Este suelto hubiera sido muy oportuno antes del mes de Diciembre de 1874.

Porque ahora es lo mismo que decir: ¡*Ca-balleros, no empujar!*

Dice un colega que el único camino que le queda al general Echevarría es abandonar el poder.

¿Abandonar el poder el general Echevarría? Primero difunto.

La primera víctima de la circular del señor ministro de la Gobernacion ha sido el alcalde de la Nava del Rey.

El gobernador civil de Valladolid le ha suspendido en el ejercicio de sus funciones.

¿Qué periódico dirigia el alcalde de la Nava? Porque lo único que prohibia la circular á los alcaldes era ser director de periódicos.

Con eso de la circular va á haber cada disposicion gubernativa por esos pueblos, que va á llamar á Dios de tú.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 2 de Octubre de 1880.

Muy señor mio: La demora en el regreso del señor Sagasta ha servido para avivar las impaciencias de aquellos de los constitucionales que hallan el complemento de la vida en la tertulia de su jefe. Pero sobre la ansiedad ordinaria, existia hoy la excepcional de la avidez por saber qué piensa y qué línea de conducta trata de seguir el miembro quizá más importante del directorio. Es natural; no se ha reunido este en mucho tiempo, y como, aparte de esto, han ocurrido en la política española incidentes varios que han contribuido á aumentar su gravedad, es plausible el interés que muestran los fusionados por conocer el pensamiento íntimo del jefe de pelea más caracterizado.

Se conoce, sin embargo, que al Sr. Sagasta le mueven deseos diametralmente opuestos á los de sus correligionarios. En primer lugar no ha llegado ayer, como se esperaba, ni llegará probablemente hasta mediados de mes. Per aquí ya tenemos una gran contrariedad, pendientes como están de solucion muchos cuanto importantes problemas. En segundo lugar el Sr. Sagasta rehuye, esquivo mejor dicho, todo acto que pueda comprometer el porvenir de la fusion. Díganlo si no los patriotas de Logroño, de quienes no aceptaba un banquete que le tenían preparado, pretextando no ser conveniente hacer declaraciones que podrian explotar los ministeriales. ¿Es que se ha concertado—pregunto yo—con el Sr. Alonso Martínez, recién llegado á Madrid, que tambien rehuye toda comunicacion que pudiera comprometerle?

Por mi parte le digo que no lo comprendo, como no comprendo tampoco la importancia que se da al discurso que al Sr. Castelar acaba de pronunciar en Alcira. La escuela del señor Castelar, basada en el arrepentimiento, siempre pecará de tarría, ya que no de inoportuna, y en este sentido pareceme que solo alcanza la importancia que puedan concederle algunos amigos más ó menos agradecidos. Después de todo, se sabe donde va el Sr. Can-

telar, y sabiéndose hacen poca ó ninguna mella sus palabras.

Quien convendría que hiciera uno de esos actos es el Sr. Sagasta ó Romero Ortiz que tendría suma trascendencia por marcar nuevo rumbo al partido; pero eso que desearan mucho y que quizá fuera lo conveniente por no decir lo necesario, no lo están dispuestos á ejecutar ambos señores sin embargo de que por su procedencia y autoridad darían un golpe que sería sonado. Las cosas, no obstante, marcan un nuevo quietismo, y en verdad le digo que no sé á dónde iremos á parar con aplazamientos que no acusan más que incertidumbre y escasa vitalidad en el partido. ¿Qué más puede apetecer Cánovas que ese *statu quo* prolongado? ¿No acusa acaso un trofeo permanente de sus victorias?

Porque la verdad es que se compaginan mal tantos alardes de prudencia con el coraje que rebosaban y rebosan aun los fusionistas para quienes es urgente, urgentísimo que los hombres del directorio deben de tomar medidas á la altura de las circunstancias, demasiado graves para pasados en olvido ó demora. ¿O supondría acaso al directorio le mina alguna disidencia profunda y que sus hombres, comprendiendo que no es conveniente obrar todavía en determinado sentido no se atreven á arriesgar opinión alguna temerosos de acarrear consecuencias funestas?

Como quiera que sea es singular ese quietismo de los fusionistas mientras *La Política* se despacha á su gusto sacando á plaza recompensas que nunca dejarán de ser merecidas cuando las han otorgado sus mismos patronos y cuando la opinión pública, lejos de formular protesta, las ha aceptado, al contrario, como justas y equitativas. ¿Qué prueba esto sino que la enemiga es grande y toda transacción entre los hombres que pertenecieron á un mismo partido es difícil, ya que no imposible? Luego, si esto es verdad como no puede menos de reconocerse, ¿por qué ese silencio del directorio y ese deseo de esquivar toda palabra que pueda envolver el más pequeño compromiso?

Pues bien; mientras aquellos se someten al rigorismo de una prudencia que solo da resultados negativos, el último prosigue con vigor su política, y ora con la subida de la Bolsa, ora con decretos como los de marras sobre el principado de Asturias, ora, en fin, con circulares como las de Gobernación, pasará al interregno parlamentario sin variación y se presentará luego ufano y satisfecho en las Cortes. ¿Quién será capaz de disputarle el triunfo?

Nadie, y con lo cual bien podemos decir que nos aguarda un venturoso porvenir.—F.

## Noticias.

### Apremio al ayuntamiento.

Como el expediente de apremio contra el ayuntamiento de esta ciudad es objeto hoy de todas las conversaciones, bien quisieramos poder dar noticia exacta del estado en que el mismo se encuentra y de la solución que en él probablemente haya de recaer; pero como no conocemos lo actuado ni si las pretensiones de la Hacienda se limitan á intervenir la recaudación de arbitrios municipales ó tienden á incautarse de ella, hemos de concretarnos á relatar los rumores que hasta nosotros han llegado.

Dícese que terminado el plazo concedido por la administración económica al ayuntamiento para que este ingresara en tesorería la crecida suma que está adeudando á la Hacienda, esta, fundándose en un artículo de la ley que no es aplicable al caso, puso el expediente en manos del alcalde, á fin de que, en el término de veinticuatro horas proveyese en el mismo lo que estimase oportuno para continuar despues los procedimientos; dícese que el alcalde, terminado el plazo que al efecto se le concedió, dijo que él no podía decir nada en razón á que se creía incompatible é inhabilitado para decretar en ejecución del apremio en un asunto en que tendría que ser ejecutado al mismo tiempo que ejecutor, como si dijéramos *suicida*; y dícese, por fin, que en vista de esto la referida administración económica pondrá hoy el asunto en manos del juez municipal que, á nuestro juicio, es el llamado á proveer.

Esto es lo que se dice; veremos lo que se hace y daremos cuenta oportunamente á nuestros lectores.

Entre tanto lo cierto por desgracia es que, nuestro ayuntamiento, continuando como continúa, ni puede ni podrá, como Dios no haga un milagro, satisfacer lo que está debiendo, sino que, por el contrario, cada día que pase contraerá mayores compromisos.

Se ha autorizado á la empresa del gas para continuar, en las calles que falta de hacerlo, la renovación de la tubería del alumbrado público, quedando obligada á reparar todos los desperfectos que con la obra ocasionen en la vía pública.

Antes de anoche á las siete y media se promovió una ruidosa reyerta entre varios individuos en la calle de San Fernando, frente al establecimiento llamado *El Danubio*, resul-

tando uno de aquellos herido en el brazo izquierdo. Conducido inmediatamente á la botica del Sr. Marañón, fué luego, por disposición facultativa, trasladado al hospital, donde continúa. Este individuo es un obrero, casado y tiene una hija.

Han sido presos dos hombres, á quienes se supone autores del delito.

Por falta de peso fueron ayer decomisadas en varias tahonas 227 libras de pan, que se distribuyeron entre los establecimientos de beneficencia.

Antes de anoche se incendió, por falta de limpieza, la chimenea de la casa núm. 15 de la calle de Ruamenor, siendo sofocado el fuego en cortos instantes por varios bomberos y otras personas.

Dentro de breves días se procederá á la reparación de los tejados de los edificios-mercados de esta ciudad.

Veinte amigos del infeliz preso D. Alvaro Ortiz, queriendo manifestar su gratitud á don Teodoro Guerrero por las gestiones que en favor de aquel ha practicado en Madrid, y en la imposibilidad de poder darle una serenata, como deseaban, lo hicieron á D. Francisco Arango, amigo íntimo de dicho Sr. Guerrero, y en representación suya.

A este se le dirigió despues un expresivo telegrama dándole cuenta de lo ocurrido y felicitándole cariñosamente.

Quando al empezar la temporada de verano llamamos la atención de la alcaldía hácia la conveniencia de hacer variar de punto á los coches que le tenían en la boca-calle existente entre los cafés Suizo y Ancora, por considerar que en aquel sitio, de tanto tránsito durante la referida estación, eran un gran estorbo los vehículos; cuando todo esto advertimos repetidamente, nadie nos hizo caso y las cosas continuaron como estaban.

Despues de esto, al ver que el domingo último, cuando no era necesaria por no haber ya el movimiento que había en aquel sitio en el verano, se tomó la medida á que antes aludimos, por más que tratamos de explicarnos las causas á que obedecía no lo pudimos conseguir.

Algo y aun algo comentaban sobre esto los maliciosos; pero atribuían la orden á móviles tan pequeños, que no queremos creer que tuvieran fundamento serio.

Pero, de todas suertes, lo cierto es que los cocheros, contra su voluntad y contra la costumbre establecida, tuvieron que replegarse hácia el fondo de la calle del Martillo, ó sea al Norte de la línea del tran-vía; de modo que daba la casualidad de que la mayor parte de las personas que iban en busca de vehículo que les trasladara al Sardinero se encontraban con la estación de dicho tran-vía primero que con los carruajes de alquiler.

La orden produjo gran alboroto entre los cocheros, que protestaron de ella por considerarla perjudicial á sus intereses, tan respetables como los de cualquier empresa.

Las muchas personas aficionadas á tener obras científicas, pero que les disgusta adquirirlas por entregas, y al mismo tiempo no se hallan dispuestas á hacer grandes desembolsos, tienen ahora ocasión de adquirirlas completas pagándolas como si las recibieran por entregas, pues así está dispuesto á facilitarlas don Francisco de la Vega, activo representante en esta ciudad de los editores señores Montaner y Simon.

Los que se animen—que de seguro serán muchos—á suscribirse en la forma indicada, deberán tratar con dicho representante ó con los libreros don Manuel M. Ramon y don Francisco Mazon.

Con motivo de las fiestas del Pilar y la inauguración del Congreso Filoxérico, la empresa de los ferro-carriles del Norte ha establecido viajes económicos entre nuestra ciudad y Zaragoza.

Las salidas se harán en el tren correo del 5 al 16 del corriente, y el regreso desde el día 12 al 25 á las 4:50 de la mañana.

El precio de los billetes de ida y vuelta es: en primera clase, 333 reales 75 céntimos; en segunda 281'75, y en tercera 165'25.

En su carta 2 del actual, nuestro corresponsal noticiero nos dice lo siguiente:

«El alcalde señor conde de Torneros ha conferenciado hoy con el señor ministro de la Gobernación sobre el hecho de haber suspendido el planteamiento del nuevo sistema de pasas y medidas, á consecuencia del motin que suscitaron ayer tarde en la plaza de la Cebada los vendedores.»

También el gobernador civil ha conferenciado sobre el mismo asunto con el señor Romero Robledo.»

En la calle de Ruamayor se ha abierto al público, con la denominación de *El Leon de oro*, un restaurant que está llamado á ser muy concurrido por los precios económicos de las viandas, por su excelente condimentación y

por el buen servicio de las mesas, que nada deja que desear á los más exigentes.

El local en que se halla establecido es muy apropiado para esta clase de establecimientos.

La compañía que actúa en el café Brillante sigue desempeñando con mucho acierto todas las obras que pone en escena, obteniendo muchísimos aplausos.

Este café cantanta, por los artistas que en él actúan y por las condiciones higiénicas del local, que es espacioso y ventilado, está siendo preferido por el público que concurre habitualmente á los establecimientos de esta clase.

## CONGRESO FILOXÉRICO

Se ha inaugurado ya en la capital de Aragón este importantísimo certámen, al que han acudido personas de distintas naciones en representación de corporaciones científicas de gran importancia.

Hé aquí la carta que hemos recibido de Zaragoza dándonos cuenta del acto inaugural del congreso bajo la presidencia del ministro de Fomento, Sr. Lassa:

Sr. Director de LA VOZ MONTAÑESA.

Zaragoza 2 Octubre 1880.

Mi estimado amigo: acaba de efectuarse la inauguración del congreso filoxérico con una brillantez que excede á las esperanzas concebidas por sus iniciadores, y cuyos resultados no aventuro nada si los juzgo de trascendencia para los intereses vitícolas, no solo de España, sino de Europa entera.

Como mis cartas llegarán á esa al mismo tiempo que pueden llegar las de los corresponsales de los periódicos de Madrid, quienes darán cuenta de las sesiones del Congreso con más latitud que yo puedo hacerlo, no extrañe usted que sea conciso en relatar los hechos, aunque no será tanto en aquellas deducciones que juzgue necesarias.

Por telégrafo comuniqué los nombres de los señores que tomaron parte en la sesión indicada.

El gobernador dió las gracias á todos los que han contribuido á la realización del congreso. Saint-Pierre, en francés, dió las gracias por la invitación de que había sido objeto y manifestó la satisfacción que tenía en concurrir al congreso.

Planchon pronunció un largo discurso que, como los de los Sres. Graells y el representante de Austria (el de este último pronunciado en italiano), se encaminaron á señalar el estado de la plaga filoxérica en Francia, España, Austria, Italia y especialmente Hungría.

Por último, el Sr. Royo, de la comisión organizadora, manifestó los móviles que habían impulsado á la junta de Agricultura de Zaragoza á efectuar el congreso y cómo se había podido llevar á cabo; el representante de Murcia dió las gracias á Zaragoza por la realización del pensamiento, y el señor ministro, tras breves consideraciones encaminadas á demostrar la importancia del mismo, declaró abierto el congreso, señalando orden del día para el lunes.

Creo inútil consignar que cuantos hombres ilustrados y notables encierra esta culta ciudad estaban en el paraiso de la universidad, que es donde tuvo efecto el acto de inauguración.

Oportunamente daré á V. cuenta de las sesiones sucesivas.

Su afectísimo amigo—X.<sup>o</sup>

## CARTA DE PARIS

### Muchas palabras

Jamás se ha gastado tanta tinta por la caída de un gabinete. Cada individuo, cada grupo, cada partido ha hecho sus comentarios y sacado sus deducciones.

Nos parece que no es muy difícil desmenujar el caso. Desde luego, es evidente que monsieur de Freycinet, á pasar de lo que diga el *Journal Officiel*, ha negociado con el Vaticano un «modus vivendi» que le permitiera dejar á un lado los decretos del 29 de Marzo, y que el ministerio estaba muy dividido en este punto. Es cierto, también que la retirada de Constans, Gazot y Farre implicaba una política opuesta. La retirada de monsieur de Freycinet, por el contrario, y el mantenimiento en el gobierno de los tres dimisionarios, que sostienen enérgicamente la necesidad de aplicar los referidos decretos, indican que el país y las Cámaras van á recibir una satisfacción.

Tal es el primer punto que se destaca claramente de este imbroglío, que los esfuerzos de los periódicos de sacristía no lograrán hacerlos perder de vista. Su patriotismo—del cual han dado muchas veces la medida—afecta alarmarse por las tendencias belicosas de una política oculta, y denuncian á Gambetta como el inspirador y el alma de una intriga que á Francia da el primer paso en el camino de las aventuras guerreras.

Esto no disgusta á algunos de nuestros colegas republicanos, que han hablado en el mismo sentido. Tenemos tal necesidad de la paz, Francia ha expresado tan claramente su volun-

tad de conservarla, que no hay ningún hombre político que goce de un mediano sentido común que pueda alimentar el pensamiento de lanzarnos hoy, contra nuestra voluntad, en complicaciones exteriores.

Gambetta, que ha sido el jefe de la hábil y vigorosa campaña contra el 16 de Mayo, debía al día siguiente de la victoria permanecer de jefe responsable de la mayoría y aceptar la presidencia del Consejo, en lugar de quedarse en un puesto que no conviene á su personalidad? Sí, mil veces sí; si los 363 habían constituido una mayoría de gobierno en lugar de una mayoría de combate. Pero nosotros, á nuestra vez, planteamos esta cuestión: la mayoría que dos ó tres veces ha dado un voto de confianza al gobierno de Waddington cuando este acababa de arrojar al agua los puntos esenciales del programa republicano, esta mayoría ¿podía ofrecer un punto de apoyo sólido á un hombre celoso de su porvenir? Olvidamos que aun pesa sobre nosotros la influencia del 16 de Mayo, y que forzados á pensar, antes de todo, á ganar la victoria del 14 de Octubre de 1877, no tenemos pensado bastante en lo que había que hacer al día siguiente de esta victoria.

Estamos lejos de participar de todas las ideas de Gambetta—particularmente en lo que concierne á las relaciones de la iglesia con el Estado.—Sabemos que tiene instintos y un temperamento autoritarios contra los que habrá necesidad de luchar. Nosotros mantenemos en frente de él, como en frente de cualquier otro, nuestra independencia; pero creemos perfectamente injusto hacer recaer sobre un hombre la responsabilidad que es de los acontecimientos y del país entero.

No hay más que un medio de salir de esta falsa situación, y es llegar pronto á las próximas elecciones. Añadamos que no serían posibles crisis como la que acabamos de pasar si no fuera tan largo el tiempo de las vacaciones y las Cámaras tuvieran la potestad de reunirse cuando lo estimaran conveniente. Paris 2 Octubre 1880.—C. L.

## Seccion Mercantil.

Medina del Campo 3 Octubre 1880.

Han entrado en el mercado de este día 3.000 fanegas de trigo; 1.500 de centeno, 400 de cebada y 400 de algarrobas.

Los precios al detall han sido los siguientes: Trigo, de 42 1/2 á 42 3/4 las 94 libras. Centeno, de 26 á 26 1/2 las 92 id. Cebada, de 21 á 22 rs. fanega. Algarrobas, de 20 á 21 id.

Las compras animadas y el tiempo bueno.

El Corresponsal.

Ledesma 30 de Setiembre de 1880.

Precios del mercado de hoy. Trigo, de 38 á 42 rs. fanega. Centeno, de 24 á 25 id. id. Cebada, de 22 á 23 id. id. Algarrobas, de 23 á 24 id. id. Garbanzos, de 100 á 140 id. id.

El Corresponsal.

## Comunicados.

Sr. Director de LA VOZ MONTAÑESA.

Muy señor nuestro: Suplicamos á V. se digna insertar en su popular periódico las siguientes líneas que tienen por objeto demostrar nuestra gratitud al patron del remolcador *Hércules* que tan eficaz auxilio quiso prestarnos en la tarde de ayer. Somos tripulantes á bordo del vapor *Comillas* y habíamos salido en un bote para venir á tierra; pero el fuerte Sur que reinaba nos arrastró viéndonos varias veces en inminente riesgo de zozobrar hasta el punto de que el único marinero que nos conducía, perdió por completo las esperanzas de salvación. Ya de noche vimos al *Hércules*, que suplenos venia en socorro nuestro, pero al echar el cabo se rompió y entonces fué cuando la marea nos arrastró hasta la boca del puerto, desde donde con mucho trabajo pudimos arribar al embarcadero flotante de la Magdalena. El dueño de la fonda de la Magdalena, don Federico Forneat, nos atendió con tanta consideración y finura en medio de nuestro natural aturdimiento y al vernos completamente mojados, que faltáramos á un sagrado deber si no hiciéramos público también nuestro agradecimiento á dicho señor.

Anticipamos á V. las gracias por la inserción de estas líneas y nos ofrecemos de usted atentos S. S. Q. B. S. M.

Varios tripulantes del vapor *Comillas*. Santander 5 de Octubre de 1880.

Santander 4 de Octubre de 1880.

Muy señor mio: Con esta fecha dirijo al director de *El Aviso* el adjunto comunicado, rogando á V. se sirva darle cabida en su popular diario, por cuyo favor doy á V. anticipadas gracias, repitiéndome suyo afectísimo S. S. Q. B. S. M., *Antibal Colongues*.

Sr. Director de *El Aviso*.

Muy señor mio: En el número 119 de su apreciable periódico, correspondiente al sábado último, he leído el siguiente suelto:

«Hemos sabido que tan pronto como regresó á esta población el director de las obras de la estatua de Velarde, que se hallaba suen-

cuando se pusieron los bajo relieves, y entendiéndose de lo ocurrido en su colocacion, se ha procedido por su orden á las obras necesarias para reparar los desperfectos ocasionados en el pedestal y para poner los bajos-relieves en la forma conveniente, haciéndolos salir al exterior todo lo que permita su forma especial. Nos alegramos de esta determinacion que hará variar por completo el mal aspecto que presentaban, por la disposicion en que se habian colocado;»

Ahora bien; como quiera que soy el contra- lista de aquellos, y como quiera que la noticia que queda transcrita, me perjudica en aquel sentido, quiero advertirle que los bajos-relieves fueron colocados en el sitio y en la forma que dispuso el directoria de aquellas obras, bajo cuyas órdenes cumplo la contrata. Sirvase V. insertar las presentes líneas en el periódico que tan bien dirige, seguro de que ha de saber agradeceréle su atento y seguro servidor Q. B. S. M.

Anibal Colongues

**Facotilla.**

¿Hablo de lo de Toledo?... Francamente, me da miedo.

¿Sobre el título de infanta? Eso es cosa que me espanta.

¿De lo del bautizo?... ¡Cielos! ¡Ya se me erizan los pelos!

¿Ataco á la situacion? Puedo dar un tropezon.

¿Digo que hay distancias cortas? ¡No está el horno para tortas!

¿De Martínez Campos hablo?... ¡No en mis días! ¡Guarda, Pablo!

¿De qué puedo hablar? ¡A ver! ¡Váyalo usted á saber!

Lo mejor será callar por lo que pueda tronar.

¿El mayor mal de los males... es tratar con los fiscales!

Ahí va un documento interesante. Es de un casero á su inquilino, y le dice así:

«Muy señor mio: desde 1.º de Octubre de 1880 pagará usted *al que habla* (Don... Fulano de Tal) veinte dias en cada un dia, dias, por la habitacion que habita usted propia *(del que habla)* y el dia que desocupe la habitacion la dejará completa de cristales, puertas y demás usos bien puestas, pues hace tiempo le tengo despedido.»

Y el que escribe esto dice con mucha frescura *que habla*.

¡Sí, ¡ya se conoce!

¿De ese modo tambien yo puedo decir que hablo el inglés!

Se va á verificar en Suiza un Congreso penitenciario.

El Sr. Bosch ha sido invitado para asistir á él y no quiere.

Haca bien en no ir. ¿Por qué ha de hacer el hombre un viaje á Suiza, si para cobrar dietas no necesita salir de España?

Además, ¿no se va á tratar del sistema penitenciario?

Pues lo más lógico es que vayan los presos, que son á los que más interesa el asunto.

Apropósito. Leo en un colega: «Ayer se fugó un penado del presidio de San Agustin, que prestaba el servicio de ordenanza ó mandadero en aquel establecimiento.»

Este penado de seguro se ha ido al Congreso penitenciario de Suiza.

El que no sé dónde se habrá ido es San Agustin, que, segun resulta de la noticia, estaba en aquel establecimiento desempeñando el servicio de ordenanza.

Ignoro yo con que fin admitió empleo tan ruin en unos tiempos tan caros. ¡Vaya unos caprichos raros que tiene San Agustin!

El señor Bugallal, ministro de Gracia y Justicia llegará á Ontaneda el dia 8 del corriente.

La noticia no dice quién viene con él. Yo supongo que vendrá la Gracia. Porque la Justicia se fugó hace algunos meses del hogar paterno y todavia no ha parecido.

Si viene con él la Gracia, no habrá más remedio que decirle: ¡Ole!

Ocho heridos nada más han resultado en una corrida de novillos de Mejorada del Campo.

¡Ocho heridos! ¿Pero qué sacaban los toros en los cuernos? ¡Ametralladoras!

Los Dos Mundos han sido suspendidos. ¡Este y el otro! ¡Estamos divertidos!

**TELEGRAFÍA PARTICULAR**

**LA VOZ MONTAÑESA.**

Madrid 4 (5 40 t.)

«La Epoca» excita con gran interés al ministro de Gracia y Justicia á que resuelva pronto y satisfactoriamente en la petición de indulto para el cajista santanderino Alvaro Ortiz.

Ha fracasado el proyecto de empréstito del ayuntamiento de Madrid.

Los duques de Montpensier son esperados esta tarde en el Escorial.

Madrid 4 (5 t.)

Ha tenido lugar la gran recepcion en el palacio real.

Hoy ha llegado Castelar. En el palacio de las Tullerías se ha declarado un violento incendio que ha ocasionado desperfectos considerables en el pabellon de Flora.

Ha sido volada y destruida por un torpedo peruano la goleta de guerra Covadonga.

Turquía ha contestado á la intimacion de las potencias entregando la plaza de Dulciño.

Cambio sobre Londres..... 47-85.  
Cambio sobre Paris..... 5-02  
Carpetas provisionales de Cuba. 93-25.

**BOLSA DE MADRID.**

Cotizacion oficial del dia 4.

Renta perpétua interior del 3 por 100.....	23-30.
Renta perpétua exterior del 3 por 100. Pequeños.....	23-50.
Deuda amortizable con interés de 2 por 100 interior....	42-02 1/2.
Bonos del Tesoro de 2.000 reales, primera emision..	99-95.
Obligaciones del Banco y Tesoro, serie interior.....	101-00.
Obligaciones del Tesoro sobre productos de Aduanas.....	100-40.
Obligaciones generales de ferro-carriles de á 3.000 reales.....	47-90.

**BOLSA DE PARIS.—DIA 4.**

3 por 100 francés.....	86-35.
Exterior español.....	22 1/2.
Interior.....	.....
Obligaciones Cuba.....	.....
Amortizable.....	42 1/4.
Comodidad inglés.....	98.

Dadme razones sólidas para tomar esta medicina ó no la probaré, dice el enfermo racional. Esto es justo y razonable. La osercion no prueba nada.

Al recomendar, pues, la Zarparrilla de Bristol como específico para escrófula y toda clase de enfermedades ulcerosas y eruptivas es propio recordar al público que por más de un tercio de siglo, siempre ha tenido el más feliz éxito en casos de esta naturaleza. Sus curas forman parte de la historia médica de todas las regiones civilizadas del Hemisferio Occidental. Niagun médico negará este hecho. Preguntad vosotros mismos, lo concerniente á su reputacion como antídoto establecido para curar todas las enfermedades que resultan de un estado depravado de la sangre ó de las secreciones.

De venta en las principales farmacias y droguerías. Agentes generales en España y depósito para la venta al por mayor, Sres. D. Vicente Ferrer y Compañía, en Barcelona.

**AVISO IMPORTANTE**

Sabiendo que en esta capital hay un crecido número de personas aficionadas á la lectura de obrass científicas, pero que no les gusta ni quieren adquirir las por el sistema de suscripcion semanal, con la autorizacion escrita y firmada por el Sr. D. Achille Ronchi, representante de los señores editores Montaner y Simon, pongo en conocimiento de este ilustrado público que el que desee poseer las obras que á continuacion se expresan, se sujetará á las siguientes Bases de suscripcion:

1.º Todo el que se suscriba á una ó más obras, firmará un recibo de la cantidad total que estas importaren, la cual será pagada en pequeñas cantidades, satisfechas el 1.º de cada mes, á contar desde el dia en que se le entreguen las obras.

2.º El señor suscriptor no abonará por ningun concepto cantidad alguna hasta despues de tener en su poder los tomos compltos y encuadernados de que se componga la obra á que se hubiese suscrito.

Títulos de las obras completas y encuadernadas á pagar á plazos mensuales

Historia general de España, por don Modesto Lafuente.

El paraíso perdido, por John Milton.

El telescopio Moderno, por Augusto Arcinis.

El mundo en la mano.

La tierra y sus habitantes.

Historia de los Estados Unidos.

La revolucion francesa.

La divina comedia.

El mundo antes de la creacion del hombre.

Historia natural.

Todas publicadas por la acreditada casa de los señores Montaner y Simon

**Advertencia importante**

Todo contrato verificado con cualquier comisionado, aunque sea de la misma casa, se considerará nulo, pues en esta capital soy el único autorizado para este nuevo sistema de suscripcion, y perseguiré ante la ley al que se atreva á cometer cualquier abu-

so: por lo tanto, los señores que deseen adquirir alguna de las obras nombradas, se servirán pasar aviso á las librerías de D. Manuel María Ramon (plaza del Correo) y D. Francisco Mason, (Ribera, 10.) El representante, Francisco de la Vega. Santander 3 de Octubre de 1880.

**ITINERARIO DE LOS VAPORES DE LA COMPAÑIA VASCO-ANDALUZA NOMBRADOS ITALICA, LUCHANA, VASCO-ANDALUZ, HISPALIS Y VIZGAYA**

- Viajes de Bilbao á Sevilla.*
- Salidas de Bilbao todos los jueves.
  - En Santander los viernes.
  - Salidas de Santander los sábados.
  - En la Mar los domingos.
  - Los lunes, martes y miércoles } entre Ferrol, Coruña y Carril.
  - En Carril los jueves.
  - Salidas de Carril los viernes.
  - Salidas de Vigo los sábados.
  - Los domingos } en la Mar.
  - Y lunes.
  - Llegadas á Cádiz y salidas los martes.
  - Salidas de Huelva los miércoles.
  - Llegadas á Sevilla los jueves.
  - Los viernes, sábados, domingos, lunes, martes y miércoles en Sevilla.
- Viajes de Sevilla á Bilbao.*
- Salida de Sevilla todos los jueves.
  - Id. de Cádiz los viernes.
  - Los sábados. } en la Mar.
  - Y domingos.
  - Salidas de Vigo los lunes.
  - Id. de Carril los martes.
  - Id. de Coruña los miércoles.
  - Llegadas á Santander los jueves.
  - Salidas de Santander y llegadas á Bilbao los viernes.

Bilbao 1.º de Agosto de 1880.—La Direccion.

**Se suplica á la persona que** haya encontrado dos sombrillas de seda, una lisa y la otra con cenefa, que se extraviaron ayer en el Sardiçero, se sirva entregarlas en esta redaccion, donde se le gratificará.

**LIÉRGANES (Santander)**

**Aguas sulfurado-cálcicas, sulfhidrico-azoadas.**

De especial aplicacion á los catarros del aparato respiratorio, angina crónica, herpetismo, escrofulismo y estados dependientes de estas diátesis.

Eficaces en las afecciones de la matriz y esterilidad, dependientes de dicho órgano, así como tambien para las enfermedades de los ojos, caracterizadas por la otonia.

Instalacion completa para cuantas aplicaciones se usan las aguas y á la altura de los mejores establecimientos.

Viaje fácil y cómodo hasta la estacion de Bóo, de donde distan hora y media los baños, haciéndose en carruajes la travesía.

País en extremo delicioso y pintoresco. Facilidad para alojamiento y cómoda estancia, arreglado á todas fortunas.

Para más detalles pidase la Memoria ó prospecto á D. Guillermo Gonzalez, en Liérganes. 2s

**Academia de señoritas**

Se enseña á cortar y preparar; se dan lecciones métricas de once á una; han aprendido 170 señoritas y modistas de esta ciudad; profesora doña Rufina del Castillo. Tambien se enseña piano y escritura. Plazuela de las Escuelas, 7, piso cuarto. 30a10

**Almoneda.**

Se hace de todos los muebles y enseres de una casa. No se tratará con prenderas. En esta redaccion se informará.

**Solares de venta**

Los de la huerta primera, Cuesta de la Atalaya, propios para fabricar. Impondrán, Martillo, 9, tercero. 8-6

Imprenta de LA VOZ MONTAÑESA, á cargo de M. Ortiz de Guineza, San Francisco, 7º

### FOTOGRAFIA

Se venden máquinas completas de fotografía de distintos tamaños, hay una instantánea superior, una gran prensa para satinar papel y tarjetas, y todos los demás útiles del arte, cuadros y paspartouts de varios tamaños, clichés, papel Rives, prensas, etcétera, etc.

Fotografía de Iraz y C.ª, Becedo, número 11, 3.º 30a30

### AVISO

La antigua casa de préstamos de la calle de la Compañía, número 16, se ha trasladado a la de los Tableros, número 1, principal, donde se siguen facilitando cantidades, por respetables que sean, sobre toda clase de objetos de valor a precios convencionales, y donde continúa la almoneda perpetua. Despacho todos los días, desde las siete de la mañana a las diez de la noche.

### DEPURATIVO UNIVERSAL DE ORDONEZ

superior a todos los robs y zarzaparrillas. VERDADERO PURIFICADOR DE LA SANGRE

Se usa contra los ardores, irritaciones, herpes y cuanto dependa de algun vicio de la sangre. Se vende en la Farmacia de Ordoñez, Martillo, 5, Santander.—Bezanilla, Santa Clara, 8; y Pellon, Velasco, 5

### Se venden 2.800 rails

nuevos de hierro para tran-via, con sus correspondientes eolias, escuadras, clavos y tornillos, componiendo el material completo para una extensión de 8 1/2 kilómetros.

Dirigirse a D. C. Saint Martin, Muelle, número 34. 5-2

### Vino legitimo

JEJEZ. Se vende en el escritorio de Dr. A. de las bodegas de D. M. Niza. -31

### PRÁCTICA MERCANTIL ACADEMIA BRITANICA

Daiz y Velarde, 19, principal.

Teneduría de Libros, Caligrafía, Inglés, Aritmética, Geografía, Algebra, Geometría, Topografía, Dibujo lineal, natural y de adorno, Taquígrafía

Horas y lecciones reservadas, a petición del estudiante.

### PRESTAMOS

Se hacen sobre toda clase de garantías.

COMPANIA. 11. PISO 2.º

## Jarabe Laroze

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Desde hace mas de 40 años, el Jarabe Laroze se prescribe con éxito por todos los médicos para la curacion de las gastritis, gastralgias, dolores y retortijones de estómago, estreñimientos rebeldes, para facilitar la digestion y para regularizar todas las funciones del estómago y de los intestinos.

JARABE

### al Bromuro de Potasio

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Es el remedio mas eficaz para combatir las enfermedades del corazon, la epilepsia, histéria, migraña, baile de S-Vito, insomnios, convulsiones y tos de los niños durante la dentición; en una palabra, todas las afecciones nerviosas.

Fabrica, Espediciones: J.-P. LAROZE & C.ª, 2, rue des Lions-St-Paul, à Paris.

DEPÓSITOS: Santander: Quintanilla, Vega, B. Paro.

EN LAS MISMAS FARMACIAS SE ENCONTRAN:

El Jarabe depurativo de corteza de naranja amarga al Ioduro de potasio.

El Jarabe ferruginoso de corteza de naranja y cuasi amara al Proto-Ioduro de hierro.

Los Dentíficos Laroze de quina, peltre y guayaco, Elixir, Polvos y Opiata.

### FUNDICION DE HIERRO Y BRONCES

### Y TALLERES DE MAQUINARIA.



Para carpinteros.—Máquinas de escoplear y aserrar; de estas tambien las hay de tablero movable y muy útiles para ebanistas y constructores de coches.

Para herreros.—Máquinas de barrenar, tornos para toronar y toda clase de piezas de fundicion para los mismos.

Para panaderos.—Maseras, tornos mecánicos y maacates para el movimiento de los mismos.

### FABRICA DE CAMAS DE HIERRO.

Tambien se hallan en dichos talleres y a precios muy arreglados los articulos siguientes:—Bombas de diferentes sistemas y tamaños para riego, jardines é incendios, desde 70 rs. en adelante.—Objetos de zinc, aparatos para establecimientos balnearios, canalizacion de fuentes, lámparas y aparatos de gas.—Cocinas económicas.

Se reciben encargos para la compra y venta de toda clase de máquinas de vapor, tanto nuevas como usadas y se encarga de su instalacion

FEDERICO ROVIRALTA.—Alameda Segunda, 43.

### Preparaciones Especiales FUNDICION DE BRONCE Y HIERRO

DE LANMAN Y KEMP, NUEVA YORK.



Zarzaparrilla

### DE BRISTOL

El Gran Purificador de la Sangre.

Se garantiza ser benigna y cura infalible en toda forma de Escrófula, Ulceras Incuables, Perniciosas, Sífilis, Tumores, Erupciones Cutáneas Malignas; lo mismo que para toda afeccion que tenga su origen en la impureza de la Sangre ó Humores.

De venta en todas las farmacias y droguerías, y al por mayor Sres. Vicente Ferrer y compañía, Barcelona.

Construccion de Maquinaria, Calderas de vapor, etc.

Eduardo L. Doriga SANTANDER.

### ENFERMEDADES

de los ojos y párpados.

Siendo grandes las falsificaciones de que es objeto la «Pomada de la Vinda Fernier», el propietario, monsieur Theulier, de este excelente remedio, previene al público que su solo y exclusivo depósito en Santander es en la droguería de D. Ruperto Isasi, Medio, 27 y 29, y D. Bernardo R. Saro, Tableros, 5.

### A LOS ENFERMOS

Desde hace de 30 años, tanto en Francia como en muchos otros países, muchísimas personas se han curado, o han conservado su salud en buen estado por medio del empleo acertado de las Píldoras depurativas de CAUVIN, de la Facultad de Paris. Este remedio es un purgante suave, agradable, facil de tomar, eficaz y economico. La cajita de 30 Píldras, 8 Reales; la cajita de 60 Píldras 14 Rles con una Instruccion.—Hallanse en las buenas Farmacias.

### PADECIMIENTOS

DE LA

## BOCA

Podrá sufrirlos el que no gaste el Licor del Polo de Orive, eficazísimo y superior dentífico nacional, laureado en seis exposiciones y único dentífico español premiado en Paris; pero de seguro que no sabe lo que son el que pronto los mas furiosos dolores de muelas, é infaliblemente los evita, así como toda clase de sufrimientos de la dentadura y encías. Frasco en todos sitios 6 reales. Su composición es exclusivamente vegetal y carece de todo ácido: de ahí la racional explicacion de que con su uso se conserve la dentadura con su nac-rado esmalte natural y libre de toda enfermedad; se haga innecesario el empaste y extraccion, y en una palabra, se destaquen sus superiores cualidades sobre todos los dentíficos conocidos y su aceptación sea universal por todas las clases sociales. Exijase la inscripcion de Licor del Polo de Orive, Asoc. T. Bilbao, grabado de relieve en el cristal, y la de Farmacia de Orive, Bilbao, en la capsula blanca que requiere el tapon, central para grande; descuentos. Bilbao, su autor.—Santander, R. J. menez y Corpas, y en toda farmacia de crédito de la capital, provincia y en general de toda España.

### LA PERLA ANTI-GASTRALGICA

### DEL DOCTOR DELGADO

CURA LOS PADECIMIENTOS DEL ESTÓMAGO

Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vinagres, vómitos despues de las comidas, inapetencias, debilidad estomacal, saburras, disenteria, y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.

### DEMOSTRACION:

Once años de padecimientos de estómago, con acedias, dolores, vómitos y presion fuerte en el corazon, y ha bastado para que desaparezca mi enfermedad un frasco de La Perla anti-gastrálgica del Doctor Delgado.—Sevilla y Abril 22 de 1879.—Dolores Martin.—Calle Leyes, número 16.

Constantina 30 de Abril de 1879.—Sr. D. Joaquin Delgado.—Muy señor mio: informado por D. José Fernandez Varon de la prodigiosa cura que en él hizo La Perla anti-gastrálgica, decidí tomarla por hallarme en el mal estado que él se había encontrado, y he conseguido restablecer mi quebrantada salud en pocos días.—Doy á V. esta agradable noticia y le autorizo para que la haga pública. B. S. M.—Juan Cabrera y Cabrera.

DEPÓSITOS.—Sevilla - Farmacia del Autor—«El Globo»—Tetuan, 20. Santander.—Droguería de D. Ruperto Isasi, calle del Medio, 27 y 29.

### CARNE, HIERRO y QUINA

El Alimento mas fortificante unido a los Tónicos mas reparadores.

## VINO FERRUGINOSO AROUD

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE

CARNE, HIERRO y QUINA! Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociacion de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador mas energico que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Emagrecimiento y la Alteracion de la Sangre, el Raquitismo, las Afecciones escrófulosas y escorbúticas, etc. El Vino Ferruginoso de Aroud es, en efecto, el unico que reúne todo lo que entona y fortalece los organos, regulariza, coordena y aumenta considerablemente las fuerzas ó infunde a la sangre empobrecida y descolorida: el Vigor, la Coloracion y la Energia vital. Por mayor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmaceutico, 102, rue Richelieu, Sucesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS

EXIJASE el nombre y la firma AROUD

### VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA.

### PARA PUERTO-RICO Y HABANA

Salen de Santander el 20 de cada mes

Y de Coruña (escala) el 21 de id.

### Admiten carga y pasajeros.

Tienen combinacion directa para San Thomas, y tambien para Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas, para donde se expander billetes directos con trasbordo en Puerto-Rico á otro vapor de la Empresa, ó con trasbordo en la Habana, según se desee.

Estos mismos vapores hacen otras dos salidas desde Cádiz en los dias 10 y 30 de cada mes.

NOTA. Rebaja en los pasajes de niños, en los de familias y en el precio de las literas retenidas por los pasajeros para su mayor comodidad además de las que ocupen.—Instalaciones de lujo y con mueblaje especial, á precios convencionales.

Más informes en Santander, sus consignatarios Sres. Angel B. Perez y Compañía.